

El Gorro Frigio

PERIÓDICO REPUBLICANO, EDICIÓN ESPECIAL PARA IBIZA

Precios de suscripción

En la Isla, mes.	0'35 Ptas
Fuera de la Isla, año	6'00 »
Número suelto.	0'10 »
Id. atrasado	0'25 »

Progreso, Libertad, Justicia

Correspondencia

Casino Unión Republicana de
IBIZA

De higiene

El punible abandono que reina en Ibiza con respecto al ramo de higiene, es por demás escandaloso.

Los forasteros que visiten nuestra población tendrán ocasión de apreciar nuestras justificadas quejas, exponiéndolas con exceso de prudencia; convenciéndose á la par el vecindario que las activas campañas llevadas á cabo acerca de éste importantísimo punto, resultan ineficaces cuando el abandono de los que manejan la cosa pública, raya en lo inconcebible.

Dejando á un lado infinidad de deficiencias para cuya subsanación se requiere un crecido gasto por cuenta del erario municipal, encontramos otras originadas por las malas costumbres del vecindario fáciles de corregir, pero que no se corrigen por aquello de los compromisos políticos.

La mayor parte de los días tenemos ocasión de notar una peste insoportable, en casi todos los barrios, especialmente en La Peña, y el vecindario nos ruega hagamos pública la queja para que llegue á las autoridades.

Estos olores pestilentes en otra época que no sea esta, pudiera ser motivo de una altaración de la salud pública.

En ciertas calles, no hay quien pueda pasar por sus alrededores sin taparse las narices por el malísimo olor á consecuencia del escandalosísimo abandono que demuestran las autoridades.

Cansados de elevar estas quejas á las autoridades locales, hoy las hacemos extensivas á la autoridad civil y provincial en nombre de infinidad de vecinos de esta ciudad, con el fin de que no quede en el vacío como hasta ahora.

Estampillemos

No habrá Nación, ni país, ni Estado, ni vergüenza, ni dignidad mientras no se estampillen:

- La monarquía,
- El clericalismo,
- El caciquismo,
- El latrocinismo,
- El cesarismo,
- El sinvergüencismo,
- El rutinismo,
- El tradicionalismo,
- El convencionalismo,
- El lirismo,
- El compadrismo,
- El yernismo,

y todos los itsmos de lodo, de podredumbre, de basura y de pus en que los españoles se revuelcan.

Rodrigo Soriano

Fragmento

No teneis más que un padre, que es Dios, y un maestro, que es Cristo. Si alguien os dijese que los poderosos de la tierra son vuestros amos, no lo creáis. Si fuesen justos, serán vuestros servidores; si injustos, vuestros tiranos. Iguales nacemos todos: nadie, al venir al mundo, trae consigo el derecho á mandar. He visto en la cuna á un niño que llora y babea, y en torno suyo ancianos que le llaman «Señor» y se postran adorándole; y he comprendido toda la miseria del hombre. Nuestros pecados han hecho á los príncipes; príncipes tenemos, porque los hombres no se aman los unos á los otros, y buscan quien los

mande. Si, pues, alguien viniese á vosotros y os dijere: Sois míos, responded: No; somos de Dios, que es nuestro padre, y de Cristo nuestro único maestro.

Lamennais.

¡.....!

La cuestión pendiente en el Parlamento, de las jurisdicciones, es un hueso que se le atragantó al insigne exrepublicano general Luque, y tanto es así, que si pudiera retrotaer lo ocurrido á la fecha anterior del 25 de Noviembre, está en lo posible, que hasta hubiera renunciado el cargo de Capitán general de la segunda región y se hubiera quedado de cuartel por no haber sufrido los envites de su antiguo correligionario Melquiades Alvarez.

Si viviera el Marqués de Miravelles y viera al Ministro de la Guerra, de Jefe, al Coronel graduado de Teniente Coronel del regimiento de Pavía, detenido por conspiración en Abril de 1884 en Cádiz de su orden, ¿qué pensaría aquel reaccionario general? ¡Ah...! Pues, diría satisfecho: todos somos unos.

Y si lo que ocurre hoy hubiera ocurrido en la época en que tanto se leía «El Cencerro», habría que taparse los oídos. ¡Qué clarito hablaba «El Cencerro», y qué entusiasta era la que lo escribía! ¡«O ténpore! ¡O more!»

La Guerra

La guerra es la desavenencia y rompimiento de paz entre dos ó más potencias. Es la mayor y más estúpida de las calamidades que afligen al imbécil género humano.

La guerra es tan antigua como el hombre. Este nace ya ferozmente guerrero; sus instintos sangrientos, sus ideas de destrucción y muerte, su inagotable sed de sangre humana son innatos en él. Es tan antigua como el hombre he dicho: Caín nació guerrero y como no podía declarar la guerra á Francia, Inglaterra, Rusia, ni á ninguna otra potencia no le quedó más recurso que saciar sus terribles instintos asesinando brutalmente á su inocente hermano Abel. Y de que manera más bárbara consumó su patricio crimen...!! Antonio Calepino sabio religioso Agustino afirma que lo mató con la quijada de

su burro. Caifás, el deicida, gran sacerdote de los Judios, asegura que no era de un burro sino de una burra: Muchos sabios alemanes dicen que no puede precisarse que el terrible instrumento fuera una quijada, pero sí que puede afirmarse con completa seguridad que fué un gran hueso burrical. Oh! si al menos lo hubiera *interfectado* con revolver smít ó un fusil mauser! el pobrecito no hubiera padecido tanto.

En aquellos tiempos todo era paz y concordia en este dichoso mundo. Los conejos dormían entre las patas de los galgos y podencos; las perdices con sus rojos picos sacaban las pulgas de entre los pelos de los perros perdigueros; los ratones roían las uñas de los gatos; los corderos rumiaban tranquilamente al lado de los leones, los tigres, los lobos y otros sanguinarios y feroces animales.... Pero muerto el primer hombre, inmediatamente después de lanzado su último suspiro, un estremecimiento convulsivo se apoderó de aquellos tranquilos é inofensivos animales: como una corriente eléctrica recorrió todos sus miembros y oh poder del mal ejemplo!! Los galgos y podencos se arrojaron furiosamente sobre los descuidados conejos; los perros perdigueros sobre las perdices; los gatos sobre los ratones; los tigres, los lobos sobre los corderos y hasta el padre Petavio asegura que el mismo Adán dió la primera patada á Eva en salva sea la parte. Aquello fué el sálvese quien pueda; fué el mayor de los cataclismos: Todo confusión y espanto: fué una escena casi tan terrible como la de una sesión borrascosa en el Congreso de los diputados. La mala semilla estaba echada.... La inocente sangre de Abel la hizo germinar y brotó briosamente del surco creciendo y multiplicándose de una manera pasmosa por toda la faz de la tierra. Los hombres se miraron cautelosamente con el rabo del ojo y escupiéndolo por el colmillo. En lo sucesivo no fué posible hacer vivir tranquilamente más de un gallo dentro de un gallinero, y los hombres imitando aquellos belicosos animales, se construyeron cada uno su correspondiente cabaña para vivir solos é independientes, libres y autónomos.

La hoja de higuera según unos ó de parra según otros, los ingenieros alemanes están ahora estudiando con mucho interés á cual de ambos vegetales pertenecía la bíblica hoja, no fué ya suficiente para resguardar al hombre de los garrotazos y pedradas que caritativamente se administraban entre sí y fué necesario añadir algo á aquél rudimentario traje, fué este transformándose no parando hasta aquellas terribles armaduras de hierro cuyo sólo peso aplastaría hoy á nuestros robustos gomosos....

Sólo dos son las causas originarias de las guerras: ó la insaciable ambición ó el estúpido capricho de los jefes de las naciones: El Rey X dice: en el territorio T, existen unas ricas minas de diamantes; busca el más fútil de los pretextos por ejemplo que su perro favorito lleva el rabo más caído que de

costumbre ó que el procurador del Santo Sinodo ha tenido un hijo moreno: empieza con todo sigilo sus aprestos belicosos y cuando se considera suficientemente preparado, envía de repente su ultimatum al Rey de T, haciéndole responsable de la baja del rabo de su perrito ó de la obscuridad del hijo del procurador.

Y se movilizan terribles ejércitos y se arman monstruosos acorazados y centenares de miles de hombres, que no se han visto jamás ni tienen el más mínimo motivo de resentimiento entre ellos se arrojan con furor unos contra otros y sin compasión se fusilan, se destrozán, se muerden como perros hidrófobos. Y no les preguntéis el porqué, la causa de aquella rabia; no se lo preguntéis, no os contestarán porque no lo saben.

Hay ningún hombre por duro que tenga el corazón que al ver que un hombre joven y robusto maltrate á un viejo decrepito ó á un niño de pocos años no tome enseguida su defensa comprometiéndose si es necesario irritado por la desigualdad de fuerzas del verdugo y su víctima? Sin embargo las naciones todas toleraron con la más inícuca indiferencia como la poderosa y feroz Inglaterra destruía los heroicos boers arrojando sobre ellos ejércitos veinte veces mayores. Y para que... Y lord Sale el Burro, proclamó con el mayor cinismo que las naciones pequeñas *no tenían razón de existir*. Qué diría el flamante Lord si una noche se arrojaran sobre él 10 ó 12 hombres y lo maltrataran robándole luego cuanto llevara encima? De manera que si yo poseo una finca de 1.000 hectáreas puedo arrojar á un infeliz colindante cuya propiedad solo tiene 6 ú 8 áreas y anexionarme dicha propiedad, después de administrarle una soberana paliza, sin más derecho ni razón que ser su finca mucho menor que la mia. ¡Magnífica teoría! ¡Adios pequeñas propiedades!

Pero la guerra con sus horrores, con sus terribles consecuencias ¿es necesaria...?

Un quinto.

Noticias generales

Damos la enhorabuena (única cosa que podemos dar) por algunas, muy pocas, señales de vida que dan nuestros ediles, con la recomposición de estas calles.

El Tesoro ha recaudado 850.866 pesetas en el año último, por la expendición de grandezas y títulos del reino.

¡Quién tuviera un título nobiliario..... para convertirlo en títulos de la Deuda interior!

¡Los títulos estos si que dan brillo á la persona!

Se ha descubierto una nueva falsificación de billetes del Banco de España, de cincuenta pesetas, que no se distinguen de los legítimos, ni en el color, ni en el dibujo, ni en ningún detalle.

Si tan bien hechos están, como queda referido, sólo se distinguirán, digo yo, ¡por el sonido!

De todos modos, á mi no me alarma la falsificación de billetes de cincuenta pesetas.

No los conozco, más que de oídas.

Se divorcian los chinos, si sus cónyuges resultan charlatanas...

¡Pues digo los divorcios que, por eso, con la ley china, habría aquí en España!

Dicen de Málaga:

“A causa de la nieve que cubrió las sierras de Colmenar y Casabermeja, los lobos bajaron al llano, acometiendo al cazador don Miguel Quijano, representante de la tabacalera...”

¡Buen cuidado le daría al señor Quijano la acometida de los lobos!

Con soltarles una bocanada de humo del tabaco que fabrica la Empresa, de que es representante, no habría lobo que se le acercara ni á cien pasos.

¡Es el veneno más activo que se conoce!

¡Hombre!

Las parisienses han encontrado el medio de ponerse postizas las pestañas y las cejas.

¡Las cejas y las pestañas!

¡Dios mio, que antojadizas!

¡Yo creo que hasta lagañas se van á poner postizas!

Una cerda ha parido en Villanueva del Arzobispo—y esto se comprueba—un ser fenomenal, extraordinario, que ha llenado de asombro al vecindario. Cuello, nariz, orejas, boca y ojos, como los labios, que también son rojos, las cejas y la frente, son de criatura humana totalmente...

¿Que cerdo, por su rara contextura, habrá sido el papá de esa criatura?

Lo que la Ciencia intente será en vano, si no somete á examen al marrano; y será toda investigación vana

¡si no estudia también á la marrana!

¡Hay que abrir en canal, para más tino, lo mismo á la cochina que al cochino!

Mal informados aseguraban que el valiente orador republicano D. Melquiades Alvarez, iba á regresar en las filas monárquicas.

Y es tan cierto nuestro aserto, como también lo es

que los señores Dato y Baüer, en representación de la Compañía ferroviaria de Madrid, Zaragoza y Alicante, ofrecieron á D. Melquiades, la plaza de Consejero que en otros tiempos disfrutó D. Francisco Silvela, con el haber anual de 20.000 pesetas, dietas y gastos.

A lo que D. Melquiades contestó, rechazando dicha plaza de la manera más enérgica para no coartar su independencia.

Esto prueba una vez más, que hay talentos en el partido republicano como D. Melquiades, que el dinero y la posición, no son bastantes para retrotraerlos de las ideas que profesan.

Debido á la denuncia del Estampillado hecha en el Congreso por el Diputado republicano D. Rodrigo Soriano, han salido para París un alto funcionario de Hacienda y otros empleados subalternos.

Estos funcionarios no llevan otra misión que el comprobar los datos de la defraudación consumada en el Estampillado y que facilitó el Sr. Soriano.

Si de la comprobación resultase un hecho lo denunciado giraría á Cayo del Rey á presidio?

En el Congreso de Yankilandia, se ha presentado un proyecto de ley, limitando, como máximo, en diez millones de dollars la fortuna de cada particular en los Estados Unidos.

Todavía me parece mucho.

Con un par de millones de pesetas, ya se puede vivir, por mucho que suba el precio de las patatas.

Si el dinero que, pasando de esa suma, tienen los grandes potentados, se distribuyera equitativamente entre los que no tienen nada, quedaba resuelto el problema del hambre en todas las naciones.

¡Y "tutti contenti!"

LA NOVELA UNIVERSAL

Diario Literario y de Noticias

LA PUBLICACIÓN MÁS BARATA CONOCIDA HASTA EL DÍA

5 céntimos en toda España 5

32 páginas de novela 32 4 Novelas diferentes 4

*Abundante lectura, clara impresión
y excelente papel satinado*

«La Novela Universal» se propone popularizar las mejores obras de los más celebrados escritores, tanto nacionales como extranjeros. En la actualidad publica cuatro novelas de los renombrados autores Víctor Hugo, Eugenio Suë, Alejandro Dumas y Alfonso Karr.—Terminadas las novelas, regalará á todos los lectores unas lujosas cubiertas para su encuadernación.

Administración: Vuelta del Ruisenör, 32.—Valencia.

Biblioteca Calleja

Obras literarias de Autores célebres.—300 á 400 páginas.—1 peseta, 60 céntimos en todas las librerías.—Los lunes, obras nuevas á mitad de precio 80 céntimos como.

Julián Verdera,

Centro de suscripciones.—Venta de periódicos.—Obras de la Casa F. Sampere y C.—Encuadernaciones de lujo y económicas.

CENTRO DE INFORMACION

— Y —

AGENCIA HIPOTECARIA

FERNANDO PALERM

Consulta gratis.—Derechos de agencia fijos y económicos, con factura justificada.

Horas de oficina de 8 á 13 y de 15 y á 18.

CALLE POU, 5-1.º

MARIANO TUR SORÁ

Centro de Suscripciones.—Librería y encuadernaciones de todas clases

Manuales Soler

Biblioteca jurídico-popular. A pagar á plazos de 5 pesetas entregándose desde luego la colección.

Biblioteca útil y económica de conocimientos enciclopédicos.—Las mismas condiciones.—C. Ortells.—Gonzalo de Córdoba 11, Madrid.

LA IBICENCA

Comestibles y coloniales—Máquinas para coser—Las mejores marcas—Precios económicos

VERMOUT SERRANO

Representación de la casa SERRANO.

Antonio Verdera.—Palza San Telmo

COLEGIO ALBERT

Es el único de Ibiza que tiene existencia legal. Enseñanza elemental superior y de párvulos. Repasos de 2.ª enseñanza. Enseñanza comercial. Gabinete escolar.

Tip. Crespi y Sitjar.—P. Antonio Maura, 14

EL GORRO FRIGIO

Sr. D.